

## EDITORIAL

Para largo va este asunto; pero dicho sea en honor de la verdad, no tenemos nosotros la culpa de que el señor Mora hubiese puesto tan abundante TELA QUE CORTAR, para daño de sus ideales comunistas y desengaño de cuantos comunistas de buena fe, — si todavía existen algunos, — han venido creyendo en esas consejas.

Se queja de la imputación de "CARACTER MISTERIOSO DEL COMUNISMO" en sus TENIDAS; y de que se les juzgue por la plebe, como tramando asesinatos, incendios y torerías sociales. ¡Razón de sobra para tal queja! No necesita más, el Comunismo organizado, DE SECRETOS, sino es acaso, poco antes de apretar el botón de la "REVUELTA SOCIAL", echándose a la calle; porque entonces, si, precisa arreglar los planes y determinar las víctimas de los atracos, anticipadamente y en secreto: como, para muestra, lo hizo el comunismo en Guatemala, en donde la policía logró atrapar la documentación, unos pocos días antes de la REVUELTA preparada; y era tan escandalosa y horrible e indecente y criminal la determinación de víctimas para la deshonra y la muerte, entre gentes de la alta sociedad, que el Gobierno no quiso dar publicidad, a los cuatro vientos, de esas infamias. Y, en España, relatan diarios y revistas y opúsculos, las barbaridades del mismo género determinadas ANTICIPADAMENTE Y EN SECRETO, por las hordas comunistas, en los distintos pueblos; cogido todo, con la liberación.

Y, no hay para que se asuste el señor Mora: si el comunismo TICO, es comunismo de verdad, bueno será ir preparando, pero en secreto, también como esos otros, las LISTAS NEGRAS, para tiempo oportuno. Por eso, hemos dicho y lo repetimos: cuando el comunismo se lance a la calle, gruñendo como fiera, no es cuento de meterse en casa, muriéndose de miedo; es cuestión de vida o muerte; y hay que apretar los dientes y blandir el acero, sin miedo; y amartillar con buena puntería el revólver o la escopeta; porque, HAY QUE JUGARSE EL TODO POR EL TODO; y si lo han de matar a uno, por lo menos vender bien cara la vida, eliminando unos cuantos asesinos y miserables atracadores.

¿No es verdad, señor Mora, que así lo aconseja la prudencia y la defensa del pellejo propio? No cremos que se ofenda el señor Mora, con estas advertencias, si nos juzgue provocadores. ¡Harto sabido tenemos, que, las armas del comunismo, PRÁCTICAS, para lograr sus fines de la llamada REVOLUCION SOCIAL, son el atraco, la bomba, el incendio, etc.; eso se ha publicado con todas letras del alfabeto castellano, para que echen su barba en remojo, cuántos no quieren morir como tontos, para divertirse a los canibales modernos. Así son los hechos; y así, también, son las advertencias prácticas de lo que puede e intentará el simpatísimo cachorrillo de tigre, a quien ahora sobamos el espínazo, sin que nos meta el colmillo. Pero, el día llegará... y en guerra avisada, no muere soldado...!

Y, así, lo de reuniones MISTERIOSAS, todavía no pasa sino de cuento; todavía el comunismo TICO está cachorro; y lo de planes demoníacos, se guarda entre pecho y espalda y se acerca como una dulcísima ilusión, para cuando el niño alcance la pubertad y asomen con violencia las pasiones concupiscentes.

Y luego, pregunta el señor Mora, con candoridad de quien lo dice, para que no le crean: "¿TIE PLANTEADA NUESTRO PARTIDO EN COSTA RICA, LA NECESIDAD DE UNA REVOLUCION VIOLENTA? ¿ES LA CONSTRUCCION DEL COMUNISMO INTEGRAL (nosotros subrayamos) LO QUE NOS OTROS QUEREMOS REALIZAR EN LA PRIMERA OPORTUNIDAD? NADA DE ESO ES CIERTO, CAMARADAS. NI PUEDE ESTAR A LA ORDEN DEL DIA, EN NUESTRO PAIS, LA REVOLUCION COMUNISTA INTEGRAL..." Y continúa, dando la razón de que todavía no habrá REVOLUCION COMUNISTA, porque Costa Rica es un medio ECONOMICAMENTE RETRASADO; y porque todavía hay aquí DEMOCRACIA: cuando, basta leer la colección de EL TRABAJO periódico comunista, para advertir los llantos, las lamentaciones y los insultos, en toda la gama de la insolencia, contra nuestras instituciones civiles, como ANTIDEMOCRATICAS en personas y cosas...! Pero eso es táctica hipócrita de la ideología comunista, para adormecer a los necios.

Y, ¿no advierten los lectores el MODITO DE HABLAR del señor Mora, que expresa que NO ES TIEMPO TODAVIA... que no están maduras aún... pero sin negar rotundamente la cosa, sino como dejando entrever las acariciadas esperanzas?

No hay duda de que el señor Mora se vende en sus palabras y suelta prenda, como si fuera poco práctico en el juego.

Pero, no es así: antes bien, es bastante franco; y si no dijo la cosa PELADA, fué por no asustar al montón de viejas y viejos, que le hicieran la cruz, como al diablo. Pero su MODITO DE EXPRESARSE, es buena advertencia, para que digamos nosotros: ¡Ricos ambiciosos, los que lo sois, cambiad de cilindro; empezad a ser justos y compasivos con vuestros obreros, pagándoles jornales FAMILIARES justos, haciéndoles viviendas higiénicas, procurándoles instrucción religiosa; ya ois a Mora, que da las PRIMERAS CLARINADAS ENTREVUELADAS, para que las atendáis por bien, si no queréis atenderlas por mal y con el pellejo...; Caseros de las ciudades que explotáis a los pobres, con vuestros tugurios indecentes, antihigiénicos y ruinosos, que os hacéis pagar caros y con dureza... oíd, oíd el trote lejano de las huestes de Atila, que vosotros estáis llamando con vuestra conducta cruel, anticristiana e inhumana...! Usureros del dos, el cinco y el diez por ciento, forraos en adero el pescuezo; porque, aunque muchos, sois comunistas por conveniencia, vuestras víctimas os señalarán merecidamente, en la degollina...!

Mora, no es profeta: Mora habla EN COMUNISTA; porque sabe lo que el comunismo hará en tiempo oportuno, aquí, como en otros lugares, porque ésa, es la práctica comunista, bien aprendida del Soviet Ruso... y hasta en otra ocasión.

## El Ejecutivo somete al Congreso cinco proyectos más

El Poder Ejecutivo ha sometido a la consideración del congreso, para que sean tramitados en las actuales sesiones extraordinarias, cinco nuevos proyectos.

Figura entre ellos el que se refiere a nuevas reformas en los códigos, y que ha sido elaborado por la secretaria de gobernación d acuerdo con un estudio sobre el particular.

También ha sido sometido el proyecto sobre ascensos a los maestros, conforme a la gestión que en tal sentido dirigió el congreso al Poder Ejecutivo.

## Comienzan el 25 de diciembre las corridas de toros

La comisión de fiestas cívicas ha resuelto que desde el veinticinco de diciembre comiencen las corridas de toros en la plaza González Víquez.

Se celebrarán cinco corridas: la de ese día y luego las de los días de las fiestas. Se ha contra-

tado buen ganado para el éxito de esos números del programa de fiestas.

También podemos informar que el miércoles 28 del corriente será feriado en la tarde, pues así lo ha dispuesto el gobierno accediendo a gestiones.

## LO QUE DIJO CARLOS A. SIRI AL LLEGAR A SAN SALVADOR

"Vengo lleno de optimismo; estoy plenamente complacido de mi trabajo en Costa Rica"

Nos complacemos en dar—tomadas del colega "Criterio" de San Salvador, las siguientes declaraciones del noble pensador salvadoreño Carlos A. Siri, al ser entrevistado por uno de los redactores de ese periódico poco después de haber arribado a la capital de El Salvador, procedente de Costa Rica.

He aquí lo que dijo Siri: "Vengo lleno de optimismo.. Estoy plenamente complacido de mi trabajo en Costa Rica... No puede menos de estar infinitamente agradecido por las muchísimas atenciones y las cariñosas muestras de simpatía q' me brindaron en Costa Rica, desde la Jerarquía Eclesiástica, el virtuoso clero, los activos miembros de la Acción Católica, los distinguidos señores y señoras de la sociedad costarricense y todas las apreciables personas que tuve el gusto de conocer."

"Es verdaderamente notable el entusiasmo con que trabaja la Juventud de Acción Católica costarricense. Vengo vivamente impresionado por la íntima unión y la mutua comprensión y aprecio que reina entre el clero y los jóvenes seglares..."

"La mujer de Acción Católica costarricense es mag-

nífica, cristiana, generosa, seriamente empeñada en el apostolado social. Las cuatro ramas de la Acción Católica están organizadas parroquialmente, de acuerdo con las directivas pontificias."

"Pero lo que más me ha impresionado es el cariño y la cordialidad que se profesa en Costa Rica hacia todo lo salvadoreño... He podido comprobar que los lazos de unión y fraternidad entre los pueblos costarricense y salvadoreño son cada vez más sólidos. Recuerdo ahora las magníficas palabras de Ramiro Montero, cuando me condecoró en nombre de la Acción Católica Costarricense: "nadie mejor que nosotros, los jóvenes de Acción Católica, está trabajando activamente por la unión espiritual de Centro América."

Y así terminó nuestra corta entrevista, dice el redactor de "Criterio", con el compañero Siri. Nosotros no podemos menos de estar altamente complacidos de este viaje que ha realizado con tanto éxito, especialmente porque ha logrado estrechar muy íntimamente las relaciones de fraternidad y de cariño hacia los hermanos costarricenses y panameños.

## De nuevo el proyecto de mezcla de alcohol con gasolina

SE PEDIRA AL EJECUTIVO Q' LO SOMETA AL CONGRESO

Interesados los cañeros en esa importante iniciativa

Se trata de organizar en el país la Cámara de cañeros y para tal objeto se han dirigido circulares a los agricultores que intervienen en esas actividades

Se pedirá al ejecutivo, en forma oficial, que el asunto de mezcla de alcohol con gasolina sea sometido en las actuales se-

siones a la consideración del congreso.

Por otra parte los cañeros, una vez que el ejecutivo conozca del asunto; se dirigirán al congreso excitando a los señores diputados a que le den su aprobación.

## Cincuenta mil colones invertirá el Instituto para combatir las enfermedades del café

SE ESTIMA QUE ESO SIGNIFICA LA FINANCIACION DEL RESPECTIVO PLAN

Ha sido pedida toda la maquinaria y el material necesario para ese objeto

Fuimos informados ayer que el Instituto Nacional de Defensa del Café ha invertido la suma de cincuenta mil colones en el plan para combatir las enfermedades del café.

Esa suma es la que ha sido destinada de acuerdo con las medidas que se pondrán en eje-

cución y que han sido elaboradas por los técnicos del Instituto.

Desde el mes de enero comenzarán los trabajos que abarcarán todas las zonas cafetaleras de acuerdo con los propósitos de la directiva del Instituto.

## UN MILLON DE RACIMOS DE AUMENTO EN LA PRODUCCION BANANERA

Se ha operado como consecuencia de la intensificación en estos meses

Los mayores aumentos por tal concepto corresponderán al año próximo

Como consecuencia de la intensificación en las siembras bananeras especialmente en las regiones del Pacífico se operará este año un aumento de más de un millón de racimos en las exportaciones.

Resulta así de los datos estadísticos sobre el monto de lo

exportado hasta la hora, monto que ha estado aumentado especialmente en estos meses.

Las mayores exportaciones, según esos datos, corresponden a la producción bananera del Pacífico en vista de las actividades que viene desarrollando allí la compañía bananera.

## UN REPORTAJE INTERESANTE ETC

### LA ESPANTOSA SITUACION DE BARCELONA

"Le Journal" publica una interesantísima información sobre la situación de Cataluña.

Los catalanes — dice "Le Journal" — se les viene dando por el Gobierno de Negrin que hay que resistir, porque es necesario defenderse contra la invasión "extranjera". Sabido es que los separatistas catalanes se consideraban como extraños a los españoles de otras regiones, y ahora, hartos ya de guerra, están protestando de la campaña del doctor Negrin, diciendo que la verdadera invasión es la suya. Esto da lugar a que el gobierno Negrin desconfíe de los catalanes y a que éstos, a su vez, desconfíen de él, creándose una situación que por momentos se hace insostenible.

No se recatan los catalanes en decir que Negrin es un dictador odioso, que está llevando a la ruina y a la destrucción a Cataluña. La verdadera invasión — escribe el periódico — es la del Gobierno Negrin, que invadió Cataluña con sus cincuenta mil guardias de asalto, cuarenta y cinco mil empleados con sus familias y seiscientos mil refugiados.

El odio ha ido sustituyendo a todos los razonamientos. Muchos catalanes recuerdan la diferencia que había entre la Barcelona de 1929, cuando la exposición internacional, y la de ahora, que presenta el aspecto de una ciudad deshecha, hambrienta y empobrecida.

Describe luego la situación de Barcelona, que presenta un aspecto lamentable. La construcción de refugios contra bombardeos aéreos obstruye buen número de sus calles. El arroyo o calzada central de las vías barcelonesas están hundidos en muchos trechos, a consecuencia del tráfico de pesados camiones de intendencia y carros de asfalto. El mal estado de las calles, que, desde luego no se repararán, dificulta en gran número de líneas la circulación de tranvías. El régimen de anarquía en que viven en Barcelona, ha dado lugar a que los bancos de piedra; los de madera hayan sido convertidos en leña, los jardines estén pisoteados y las plantas arrancadas; no se riega apenas; no existe servicio de limpieza organizado, y las basuras se amontonan en las calles.

Por todas partes hay un olor nauseabundo. En las galerías del "Metro" donde pernoctan muchísimas personas, el hedor que despiden es verdaderamente repugnante. Aunque se emplean algunos desinfectantes, éstos no bastan a neutralizar los olores nauseabundos que allí se despiden. A todo esto hay que añadir la falta absoluta de aseo de la mayoría de las personas. Careciendo de jabón y de agua, despiden los cuerpos olores insoportables.

El clásico paseo de las Ramblas ha desaparecido. En las sillas que antes se colocaban para descanso y recreo de los paseantes, se colocan ahora los refugiados, los milicianos y mutilados. Cuando alguna persona se aventura a pasar, es insultada soezmente, especialmente por las mujeres, que sucias y despeinadas, han invadido las Ramblas para despiojarse y hacer mofa de lo que ellas llaman "señoritos", a pesar de que éstos ya no presentan signo exterior de serlo. Los hombres se dedican a la caza de colillas, y los chiquillos invaden el paseo, que está convertido del hecho en un verdadero muladar.

Al lado de esta espantosa miseria que queda descrita, los empleados públicos hacen vida ostentosa. Viven en pisos requeridos, a todo confort y además perciben dietas en calidad de emolumentos por residencia. A estos funcionarios se les permite realizar toda clase de "negocios" a costa de los artículos que se les ofrecen en la Cooperativa que Negrin ha montado para tenerlos contentos.

Así, por ejemplo, la lata de leche condensada que a ellos les cuesta una peseta, la revenden a 25. El azúcar, garbanzos, arroz, lentejas, etc., que no pagan más de 1'50 a 2 pesetas kilo, lo revenden a 30 y 40 pesetas. El café que les cuesta en la cooperativa a 18 pesetas, lo venden luego a 200 pesetas. De todo ello está enterado, naturalmente, Negrin; pero lo consiente para tenerles a su lado ya que no se fia de los catalanes.

Al lado de los funcionarios de Negrin, pueden considerarse medidos con igual rasero los funcionarios vascos, pues Aguirre consiguió del llamado gobierno central que pudiesen disfrutar sus empleados de los beneficios de la cooperativas de funcionarios. En cambio, no lo han logrado los empleados del municipio ni los de la Generalidad por lo que reina el mayor descontento, no ya entre estos empleados, sino por parte del alcalde y de Companys, que no disimulan sus diatribas y acusaciones contra Negrin, a las que éste no hace el menor caso.

La barriada que se extiende a lo largo de la avenida del 14 de abril, ha perdido su fisonomía de barrio burgués. A esta barriada, por ser donde mejores hoteles y edificios de reciente construcción había, han venido a parar todos los jefecillos del actual estado de cosas. A la puerta de estos edificios prestan los carabineros con fusil y bayoneta calada, en una actitud belicosa de opereta. Junto a este aspecto oficial del barrio distinguido de Barcelona, se ofrece el espectáculo del miliciano desamueado, calzando alpargatas o zapatillas, dando la sensación de un zoco árabe.

El periódico termina diciendo que la guerra es dura para Cataluña y que Barcelona se muere.

## La Congregación Mariana de Caballeros eligió directiva

San José, Diciembre 9 de 1938  
Señor Director de LA EPOCA  
Pte.  
Estimado señor:

Tengo el gusto de comunicar a Ud. que la Congregación Mariana de Caballeros eligió la siguiente Directiva para el próximo año:  
Don Fernando Carrillo: pre-fecto.  
Primer Asistente.

Don José María Acuña V. Segundo Asistente.  
Don Eduardo Gómez. Tesorero.

Consiliarios  
Don Juan Félix Solano  
Don José Sauter  
Don Lawrence Coen  
Don Constantino Crocero.  
Don Luis Sanchez A.  
Don Manuel Antonio Bonilla  
Don Pedro María López

# CRONICA DE SOCIEDAD

A LA SENORITA LUCIA LOPEZ,

## CUMPLEAÑOS

La muy apreciada Srta. Graciela Díaz, del preciado hogar de nuestro buen amigo don Eustaquio Díaz y su señora esposa doña Angela C. de Díaz, ha cumplido años. LA EPOCA desea para Graciela que todos los días de su vida formen una cadena ininterrumpida de fe-



## Despedida de soltera

La Directiva del Centro Femenino de A. C. de la Parroquia de La Merced despidió de su vida de soltera a la apreciable y culta señorita Sarita Quezada, que ha sido la tesorera de ese centro, con una fiesta en casa de don Gerardo López. En ese acto reinó la camaradería más intensa, estando todas las señoritas muy regocijadas y habiendo sido muy congratulada la futura señora de Obregón por sus amistades.

## Distinguida viajera

Mañana emprende su anunciado viaje a El Salvador la apreciada y culta señorita Lucía López Varela. Que durante su travesía, y estando en la tierra hermana le acompañe la más completa felicidad son nuestros más fervorosos deseos.

## Visitante

De visita en esta ciudad tuvimos el gusto de saludar a la respetada dama doña María Tinoco de Jiménez.

## Onomásticos

Los muy estimables caballeros don Valentín Quintana y don Eusebio Ortiz celebrarán hoy y mañana respectivamente su onomástico. Mucho placer tenemos en rendirles nuestro más cordial saludo.

La distinguida señora doña Esperanza de Tinoco celebrará el día de su santo, el próximo domingo. Le anticipamos nuestra felicitación muy sincera, haciendo votos por su bienestar.

## Enfermos

El apreciado caballero don Abel Pacheco Tinoco quien sufrió la fractura de varias costillas en un reciente accidente ferroviario, ha sido internado en el Hospital de Limón. Nuestros votos por su pronto restablecimiento.

Ha seguido mejor la distinguida dama doña Victoria de Terán. Mucho nos alegramos.

Un tanto poco indispueta de su salud ha estado la muy estimada señora doña Luisa Alvarado de García. Dios quiera que mejore pronto.

Convaleciente de su reciente gravedad está en la Clínica Hernández doña Marta Chacón de Gallegos. Mucho nos complace este mejoramiento de la apreciable paciente.

Ha sufrido un ligero quebrantamiento en su salud el niño Konrad Koberg Van Pa-

iten. Ojalá que pronto se reponga de su salud perdida.

—Enferma de cuidado en el Hospital de San Juan de Dios se encuentra la, ameritada señora doña Cristina de León. Hacemos votos por su pronto y cabal restablecimiento.

## SENTIDO PESAME

El sábado último, en la noche, descansó en la paz del Señor, confortada con todos los auxilios de la Iglesia, la apreciable cuanto virtuoso señorita, Marta Vargas, de San Isidro de Coronado.

Era la niña Marta, un ramillete de virtudes y como las vírgenes prudentes de la parábola, vivió para agradar al esposo místico de su alma, San Isidro de Coronado pierde en esa gallarda joven, un exponente de lo que puede la fe activa, la caridad hecha llama.

Ella, maestra de jóvenes, en las difíciles tareas del bordado y de la pintura; su casa era una escuela, a donde concurrían numerosas niñas de la población, pues que todas querían hacer algo de lo mucho maravilloso que sus manos hacían.

Maestra bondadosa, educó a tantas pobres con sus desvelos, en aquella su casa que era un templo de oración y de trabajo. En plenitud de vida, y casi inesperadamente se ha ido de este mundo la laboriosa y candorosa Marta.

El domingo se efectuaron sus funerales con numerosa concurrencia de amistades.

Al dar cuenta de este sentido fallecimiento enviamos a la familia doliente nuestra más sentida condolencia, muy en particular a doña Juana viuda de Córdoba.

## NATALICIO DE UN COMPAÑERO

Estuvo ayer de fiesta nuestro particular amigo don Mariano Alvarez Melgar Iraeta, con motivo de haber celebrado su natalicio. Joven cumplido y caballero, de dotes intelectuales sobresalientes, rica herencia de padre el recordado jurista don Mariano Alvarez Melgar, y de él recibió también su fe intensa por la causa nacional-sindicalista; fe que ha mantenido y aún avivado más, habiendo sido reconocida su labor en Salamanca, por lo cual se le nombró jefe provincial del movimiento en Costa Rica.

Para Mariano nuestros mejores votos en el día de sus días por su ventura personal.

## CORREO DE ESPARTA

La hubo el día 8 del corriente, en la ciudad de Esparta, fue día de verdadera fiesta para los niños que en más de cuarenta se acercaron a recibir el pan de los fuertes en esa mañana venturosa y llena de recuerdos imborrables para aquellas almas que llenas de santa alegría, no anhelaban más que el momento en que recibieran al Dios de los tabernáculos al que por un infinito amor quiso perpetuarse en los altares hasta que la consumación de los siglos, haciéndose alimento para fortaleza de las almas.

La parroquia de Esparta vive actualmente vida parroquial inusitada actividad se muestra tanto en la vida del culto parroquial, Cu-

es la obra pastoral que el actual cura realiza con empeño y dedicación?, pues en el templo se han hecho bancas nuevas se decoran los altares y todo lo del culto se embellece siempre para honra y gloria de Dios y provecho de las almas, por esta labor de cultura religiosa que el P. Rams realiza es digna de una calurosa felicitación.

Hay que aprovechar la ocasión para alabar al cumplido y abnegado corresponsal de La Epoca que con tesonera entereza trabaja por el fundamentamiento de la buena prensa y lucha por el aumento de suscripciones de La Epoca que es el mensajero de la verdad y de la buena nueva. Don Jaime Ortiz.

Esparta, Dic. 10 de 1938

## EL JUBILEO DE PLATA DE LA CONGREGACION MARIANA DE CABALLEROS

Por LA EPOCA supieron los círculos social religiosos del país, que la Congregación Mariana de Caballeros celebró su jubileo de plata el 8 de diciembre.

Fecha augusta ésta, que cobraba una importancia trascendental, por ser realmente la Congregación Mariana de Caballeros, una de las pocas grandes obras que quedan en pie, de las que auspició el gran Congreso Eucarístico.

La mañana del 8 de diciembre último, día de la Inmaculada Concepción, brilló por el sol veranero, pero más aún, por la intensa alegría de las almas: era el triunfo de la gracia sobre el pecado: era, María, la Madre de Dios, rescatada del pecado original, vencedora, de Lucifer, ostentando su diadema incomparable: el de la maternidad divina; era el jubileo de plata de la Congregación Mariana de Caballeros.

La capilla mayor del Seminario aparecía radiante de gloria:

Las 8 de la mañana; 125 hombres toman sitio en su interior y van con la insignia celeste; va a iniciarse el santo sacrificio de la misa: en el altar, está fray Agustín F. Losada.

Dos caballeros lo auxilian. En el fondo, el pabellón glorioso de 1913.

Después del ofertorio, dirige la palabra a aquel batallón de hombres Fray Agustín, ex director de la Congregación Mariana de Caballeros. Fray Agustín tiene fama de gran predicador y su palabra en él, es fuego apostólico.

Habla, en ese día, con un doble entusiasmo; y hace la más bella oración mariana que hayamos oído en sus labios.

Evoca el día feliz en que se fundó la Congregación Mariana de Caballeros y canta las glorias de la Inmaculada, a través de la Sociedad.

Realmente el discurso de Fray Agustín debiera recogerse, para formar con él, la primera página brillante con que debe engalanarse la Memoria al cumplir la Congregación su jubileo de oro.

A la hora de la Comunión, 115 hombres avanzan al comulgatorio: momento de edificante emoción; en el órgano actúa el Padre Director de la Congregación, Rvdo. Padre Maehler y sus caballeros de la Sección de canto que han bajado ahora para recibir el Cuerpo del Señor.

Oh, qué momento aquel!... Aquí, y sólo aquí está la razón de vida de 25 años de luchas, de amores, a la Reina augusta y suprema de nuestros corazones. Por Jesús a María se nos ha dicho tantas veces. Por la Eucaristía a Dios mismo.

Al finalizar la santa misa, se presentan para recibir la cinta celeste o el cordón celeste, nuevos socios.

Luego viene la acción de gracias; y así termina con la bendición de Su Divina Majestad, el acto sacrosanto, vital de nuestra liturgia, de nuestra religión.

Por la tarde, a las 2, en el magno salón de actos del Seminario se nombró nueva Directiva de la Sociedad, conforme a reglamento, para 1939, que parece en otra sección de este periódico.

A las siete de la noche, en el mismo salón, hubo una animadísima asamblea, a la que concurrieron, en cuerpo, toda la Congregación Mariana de Caballeros, sus familias, socios y socias de acción católica y en general, personas de buena voluntad.

Al lado del escenario aparecía en un bello altar, cobijada por la bandera nacional, la Inmaculada Concepción; a su pie, el retrato del santo fundador de la Congregación Mariana de Caballeros, Rvdo. Padre don Agustín Blessing, a la sazón Rector del Seminario.

Están en el paraninfo, el señor Rector del Colegio Seminario, Presbítero doctor don José Ohlemüller, entre el Padre

Director, Maehler y Fray Agustín F. Losada.

Luego, toda la directiva entre la que aparece el doctor Figueres, distinguidísimo elemento de la Congregación y quien ha ocupado la Prefectura 12 veces, valga decir 12 años.

Una orquesta prodigiosa llena de armonías el ambiente, Doña Marita O'Leary de Hine, está al piano. Maestros violines y maestros clarinetistas (ahí vimos al compañero don Eduardo Gómez), dan una gama armoniosa dulcísima.

Habla de primero el Prefecto don Fernando Carrillo; hace un saludo a la concurrencia, y a sus hermanos. Recuerda, a los que nos precedieron en el signo de la fe y en el amor a la Congregación; evoca la figura santa del Padre Fundador don Agustín Blessing, y dice que es menester impulsar a mayores glorias, por el trabajo resuelto de cada uno de los socios, a la Congregación Mariana.

La orquesta triunfal eleva el alma.

Luego, nuestro compañero D. Alejandro Salazar Herrera, uno de nuestros efectivos valores intelectuales, cuya modestia no logra acallar todo su prestigio, como cultivador de las bellas y buenas letras, recita.

Julio Flores, el inmortal, tiene en Salazar Herrera, uno de sus más felices intérpretes y es así como el compañero, en dos ocasiones maravillosas, con poesías del poeta, obsequia a aquella selectísima concurrencia.

Dos jóvenes del Seminario, cuyos nombres no retenemos, recitaron sendas poesías, que fueron muy gustadas.

Nuestro compañero de labores, don Guillermo Angulo llevó la palabra oficial de la Congregación, en aquel acto: se refirió, al fundador, a su creación — la sociedad mariana — a su influencia social y finalmente al honor que en aquella noche memorable, se iba a conceder a siete de los socios fundadores, con Monseñor Blessing, que supieron responder a su llamado en 1913, perseverando en las filas gloriosas de la Sociedad hasta el día.

Vamos a consignar sus nombres: don Guillermo Lahmann Carazo, que fué el primer prefecto de la Congregación; Lic. don Jorge Herrera; don Alejandro Salazar Ureña; don José María Acuña V., Lic. don Juan Montalto; don Zacarías Zuñiga; don Pedro Salazar.

Concluido el discurso del señor Angulo, se procedió a la condecoración de esos honorables caballeros, con medalla de plata e inscripción alusiva, entre los aplausos de la concurrencia.

Para finalizar el acto, habló el Rvdo. Padre Maehler: tuvo un recuerdo para los ilustres predecesores en la Dirección de la Sociedad, Monseñor Blessing, Padre don Teodoro Gebrande, (fallecidos) y para el Padre Hennicken, actualmente en Roma.

Se refirió también al doctor don Mariano Figueres, a quien puso de ejemplo de caballeros católicos y marion s y finalmente dijo: refiriéndose a uno de los más antiguos servidores de la Congregación Mariana, el señor Solano Guzmán: "Félix, tu Félix, bien has merecido de la Congregación y de sus socios: eres la fuerza motriz dentro de ella; eres antes que fuerza, sólo buena voluntad; tú ni en el cielo vas a descansar ahí va a ocuparte mucho San Pedro; allá seguramente seguirás llevando el incensario para llenar de gloria a la augusta Trinidad".

Estas palabras fueron muy celebradas y se consideraron como justas, dados los méritos del señor Solano, como congregante celoso y activo.

Finalmente tenemos que decir, que para conmemorar el jubileo se ha impreso un libro de casi cien páginas, en el que quedan grabadas las luchas y las vicisitudes de la Congregación Mariana de Caballeros, en sus 25 años de fundada.

Presidenta de la Acción Católica Femenina de Juventud en la Parroquia de La Merced, en su onomástico. — 13 XII de 1938

## Acrostico

Luzcan, doquier, tus bellas cualidades,  
Unidas a tu fe de mujer digna,  
Con alma embebida en la consigna  
Inestimable, de célicas bondades,  
Anadas al saber, sin vanidades...

Larga en años, sea tu egregia vida  
Obligada al bien; y sea tu egida,  
Pura, gentil, ser mujer valiente,  
Engarzando en tu ACCION, bien diligente,  
Zafiros, en corona merecida.

Va, de rocas, gracioso ramillete  
A ofrendarte mi cariño: no te enoje  
Recibir ese don; que de un pobrete  
Ei cariño, tu alma fiel, recoge.  
¡La amistad decifra, en tales dones,  
Amorosas y nobles intenciones...

R. de J. V.

## Tres nuevos sacerdotes serán consagrados con el Oleo Santo

El próximo sábado 17 de diciembre serán consagrados con el oleo santo de los presbíteros, tres nuevos sacerdotes, hoy diáconos de la santa iglesia: don Francisco Herrera Mora de Escasú; don Secundino Varela Ortiz de Guadalupe, y don Elías Meneses Vega, de Cartago.

Para nosotros constituye una satisfacción muy íntima el poder anunciar a los católicos del país, esta ordenación sacerdotal. Epoca triste por la que atraviesa Costa Rica y el mundo, la ola materialista y el más ruin sanchopancismo, de todo parece irse ensombreciendo. Y cuando surge un sacerdote, un ministro de Cristo, surge el efectivo, el real opositor a esta bárbara civilización, que lo mismo cruje en América como en Europa, allá más que aquí, pero por diferencias de tiempo.

Todo nos indica el trasfondo de las divinas palabras: primero el reino de Dios y todo lo demás os vendrá por añadidura. No hay que extrañarse de lo que pasa.

El mundo necesita espiritualizarse, volver de nuevo a Cristo, Príncipe de la paz. Y para ello necesitamos del sacerdote, del sacerdote apostólico.

Verdad es que en Costa Rica las vocaciones eclesiásticas, son pocas; verdad es que culpa de ello lo tienen, en mucho las mismas familias y concretando aún más, las mismas madres.

No vamos a hacer artículo sobre tan delicado tema; pe-

ro cuando luminosos, van surgiendo en el cielo inmenso de nuestros propios destinos, de nuestros pensamientos, los corazones quemados en el fuego del amor divino, los corazones que por vocación cultivada más deben parecerse al corazón de Cristo, sentimientos esa natural, o sobrenatural alegría; sacerdotes que llegan a salvar la sociedad; vienen en nombre de Dios, y son ellos "antorchas del mundo", "sol de la tierra" escogidos entre los hombres "dispensadores de los divinos misterios" en frases del nuevo testamento.

El sábado, pues, tres eclesiásticos recibirán la imposición de manos del Obispo, recibirán la infusión del Paráclito, divino, y con ello, los grandes e inefables poderes sacerdotales.

Nos complace en dar estos breves datos biográficos de cada uno de los ordenados: don Francisco Herrera, nació en Escasú, el 1º de octubre de 1915 y es hijo de don Francisco Herrera y de doña Claudia Mora.

El señor don Secundino Varela Ortiz, nació en Guadalupe, el 11 de julio de 1913 y es hijo de don Procopio Varela y de doña Guadalupe Ortiz.

El señor don Elías Meneses es ariundo de Cartago; nació el 6 de junio de 1903, es hijo de don José Meneses y de doña Amelia Vega.

LA EPOCA lleva por anticipado su más encendida felicitación a los nuevos presbíteros y les desea un napostolado fecundo, en el reino de las almas, para mayor gloria de Dios.

## TURNO EN ATENAS

El domingo 18 del mes, habrá un gran turno-feria, en Atenas, a beneficio de los trabajos de la casa curial, en construcción.

Reina, con tal motivo, el mayor entusiasmo, y al efecto to-

dos los distritos del cantón han entrado en amigable competencia, para ver de aportar el dinero que reclama la obra, que

No olvidéis, que el domingo hay que estar en Atenas, pues a más del turno feria, habrá otras novedades deportivas y juegos honestos de variadas clases.

## ANTE LAS CONFERENCIAS DE LIMA

### II—MOTIVO

Era necesario buscar el pretexto para envolver Washington en su malla imperialista a los demás países del Continente Americano. Debe tenerse esto muy presente, como signo indeleble en el pensamiento, hay que saber que lo primordial de todo movimiento pan-americano iniciado desde el Capitolio norteamericano, tiene exclusivamente a ese fin.

Oportunamente sucedió la anexión de Austria al Tercer Reich como así la de los territorios sudetinos. A continuación siguió la persecución hebrea en Alemania.

Roosevelt protesta. Protesta como acto preparatorio de la acción a iniciarse en estos países. Conmueve con discursos y proclamas henchidas de fe democrática y de libertad y defensa (democracia demagógica, libertad anárquica, defensa de un enemigo utópico) a ciertos

sectores de la opinión pública afectos a las doctrinas impuestas por el Presidente Roosevelt y que tienen un mucho de marcado sabor soviético.

Proclamas y discursos vacíos en su sentido y abultados en su elocuencia oropesca.

Al instante se crea el peligro de los Estados Totalitarios. Invadirán América territorial e ideológicamente.

Pero no puede existir nada más trágicamente ridículo que ese peligro.

En la mentalidad más elemental se comprende que no es posible una invasión territorial de Italia o Alemania.

El factor técnico juega un principal papel para impedir esa invasión.

Italia busca su expansión colonial en Africa. Alemania extiende su poderío hacia el Este, de Europa. Suecos recientes los están demostrando así. Luego, ¿qué flota marina podría a-

—Pasa a la pág. 3

# JUQUETES

y otros

LINDOS REGALOS  
para Navidad

Pase a verlos

BOTICA ORIENTAL

NOTA — ABIERTA HASTA  
LAS NUEVE DE LA NOCHE



## ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO  
Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

### CARTA A UNA NIÑA AL HACER SU PRIMERA COMUNION, ESCRITA POR SU HERMANA MAYOR.—

Si fuera posible escribir con tinta blanca en un papel de seda con orillitas plateadas, así te escribiría. Si el viento lleno de nieve que hay ahora en las montañas, pudiera llegar hasta Costa Rica, con ese viento la carta te mandaría. Si fuera posible taparte el mundo con una nube, y cubrir tu suelo con muchas rosas, rompería un pedazo de nube y llenaría tus zapatos de rosas.



¿Te acuerdas de Blanca Nieves y de las hadas de los cuentos, y de las reinas muy dichosas? Pues el día de tu Primera Comunión, tu serás más que todas ellas. Más blanca que Blanca Nieves, más dichosa que las reinas. Por eso quisiera llenar de pétalos el camino por donde tu pases. ¡Oh hermanita, qué dichosa eres! Vas a tener dentro de ti al Niño Jesús. A ese Hermanito que te quiere tanto. A ese Dios chiquito que podría vivir en el cielo jugando con los ángeles, y que sin embargo, prefiere estar solito metido en el sagrario para que tú puedas ir con él y llevarte dentro de tu corazoncito. Tiene muchas ganas de que le digas que tu también le quieres y que le das muchas gracias por haberte esperado. Piensa que hace muchos siglos que te está aguardando. Piensa que hay muchos niños que no saben que ahí está el Niño Je-

sús y nunca van a buscarlo. Tú en cambio sí lo has sabido y con tu almita tan blanca como el vestido que llevarás por encima irás por Él. Qué contenta va a estar la Virgen María al verte con su Hijito! ¡Ah, hermanita! No lo dejes ir nunca! Sigue siempre tan buena como ese día; prométele quererle siempre mucho y dile a la Virgen que le dé una mano al Niño Dios y otra te la dé a tí para que ella siempre te guíe y se queden los diablillos burlados.

Y ahora te voy a dar un consejo que ya seguro te lo habrán dado, pero te lo repito, para que no se te olvide. Como ese día estarás con el alma muy linda, el Niño Jesús estará contento y no te dirá que no a nada de lo que que le pidas. Dile que cuando nos muramos nos deje hacer de nuevo nuestra casita en el cielo y que volvamos a vernos todos otra vez. Recuérdale que nos dió un papacito muy santo y muy bueno y que sólo le falta una cosa. Que El todo lo puede y que nada le cuesta darle esas cosas. Y esto repítelo, lo mucho porque tiene que oírte. Ya los demás lo hicimos en nuestras primeras comuniones, pero seguro quiere que se lo pidamos todos. Dile también que nos haga el favor de dejarnos llegar a viejos todos juntos y que nuestros papacitos no nos falten nunca. Dile que reine entre nosotros y que nos ayude en lo que necesitamos en el alma y en el cuerpo. Dile que se lleve al cielo a nuestros muertos; y síguete pidiendo cuanto se te antoje. Hazte muy pediguña; no importa. Y para tí, que ante todo te haga muy buena.

Todos te darán encarguitos, ya lo verás. Y yo de primera te suplico le pidas también por mí. El sabe lo que necesito, dile que me oiga.

Y después de todo esto, ¡qué me queda, mi princesita, sino comulgar a tu lado? Imagínate esa mañana como una azucena muy blanca, muy blanca. Es la flor que más me gusta... ¿Y te vas a parecer tanto a ella!... Le pediré al Niño Jesús que te llene de bendiciones y que te conserve siempre como la azucena blanca.

La Reina del Cielo te dará muchos besos, y uno de esos te lo dará por mí.

Tu Hermana

### ANTE LAS CONFERENCIAS DE LIMA

(Viene de la Página 2)

venturarse a hacer un transporte de fuerzas expedicionarias a tan enormes distancias como las que separan las costas de Europa y Sur América, ya que es hacia estas naciones a donde se dirige la invasión italo-alemana, según la fábula washingtoniana?

Bien se sabe que una flota a la mayor distancia que puede operar es a mil kilómetros. ¿O es que se pretende que con aviones se hará la expedición? Eso toca los linderos de lo risible; digno de una comedia de radio - teatro, como fué hecho recientemente en el propio New York.

¿Y quiénes son los que oponen a una invasión ideológica? Los mismos que proclama la libertad de pensamiento. Los mismos que se oponen que a las doctrinas extremistas de izquierda se les cierren las puertas a su propaganda incendiaria y verdaderamente nefasta. Ellos si pueden tener libertad para que sus agentes diseminen sus herejías religiosas y sus malvados credos políticos.

Y no es eso todo. Estos pueblos hispano-americanos deben ceñirse a la forma estatal que in dique Washington. No pueden evolucionar hacia una perfección, hacia nuevos derroteros que marquen una era de justicia social. Y si esa evolución debiera imponerse por razón del bienestar nacional, deberá ser dentro de las normas socializantes soviéticas que tanto simpatizan al Presidente de los yanquis.

Y esto ya riñe con la soberanía de las naciones e independencia de los gobiernos. ¿Dónde está el principio de autodeterminación de los pueblos del cual adalides han sido los Estados Unidos?

Eso se queda dentro de los portafolios de los diplomáticos norteamericanos; porque ese principio no conviene en estos momentos. Los norteamericanos, comerciantes por excelencia, trafican hasta con los principios morales, sociales e ideológicos que otrora sustentaron cuando convenían a sus intereses.

REDACTOR D.

### EL COLEGIO SEMINARIO CONCLUYO SU CURSO LECTIVO DE ESTE AÑO CON UN HERMOSO ACTO

El viernes nueve de los corrientes, en horas de la noche, se celebró en el Colegio Seminario, el acto de clausura del curso lectivo de este año. Acto que siempre reviste caracteres de solemnidad y los números del programa que en él se desarrolla son siempre festivos y amenos. De esta vez, antes de comenzar el acto propiamente dicho, los alumnos de aquel Colegio, al mando del profesor e instructor Capitán J. M. Kohkemper Meza, efectuaron: a) Marchas y evoluciones; b) Conjunto de Ejercicios suecos con bastones. Es realmente admirable la disciplina, el ritmo con que gallardamente efectuaron los

muchachos todos dos ejercicios. A continuación en el Salón de Actos se desarrolló un sugestivo programa en el cual tomaron parte varios alumnos, quienes cosecharon nutridos aplausos de la concurrencia que colmaba el local. En nombre de los alumnos del IV año, que en tal día abandonaban aquel plantel educativo y religioso, el joven Mario Quirós Sasso pronunció el siguiente discurso que tenemos mucho gusto en insertar: Estimable auditorio: Hoy, día del memorable acto público... y digo memorable con toda comprensión por (Pasa a la Página 4)

### La Vida de los Deportes en "La Epoca"

El último número de "Costa Rica Deportiva".

Cada nueva publicación de la revista "Costa Rica Deportiva", es un nuevo éxito de su Director y compañeros de labor. El último número ha llegado a nuestra mesa de trabajo y lo hemos hojeado con el detenimiento necesario, llamándonos la atención su justo editorial de reconocimiento a las labores fedrativas, por todos criticada y por muy pocos reconocida. También es digno de hacerse resaltar el comentario alusivo al incidente Herediano-Libertad, en donde se ve claramente el afán equitativo y constructivo que guía a los redactores de esa publicación. Valdría la pena que en todos los lugares se leyese esa interesante Revista, vocero legítimo del deportismo nacional.

#### La dolencia de Arguedas

Sensible de verdad ha resultado la lesión sufrida por Alejandro Arguedas, buen amigo de esta casa a quien siempre hemos reconocido sus capacidades balompédicas y su caballerosidad deportiva. Es necesario que los equipos de fútbol, basket y aún los pelotaris, organicen eventos de beneficencia para este valiente muchacho que hoy sufre las consecuencias de

un deporte brusco y mal entendido.

LA EPOCA ANHELA la mejoría de Alejandro.

#### Se retira Martín Quirós.

La intriga y la falta de colaboración que en materia deportiva existe en nuestro país, dan al traste con todo aquello que es una garantía legítima para el deporte. El caso del retiro definitivo de Martín Quirós, de sus labores de árbitro cacapacitado y honorable es la mejor confirmación de lo que decimos; es penoso tener que ocuparse de estas cosas pero quienes escribimos debemos sincerarnos y concretarnos a señalar con franqueza todos aquellos factores negativos que perjudican el nombre del deporte nacional. Lamentamos la determinación de Martín Quirós pues en materia de árbitros él es para nosotros, insustituible.

#### Otro lauro del Unión

La segunda vuelta ha sido para el Unión de Tres Ríos, pródiga en triunfo y sus actuaciones han borrado la pésima impresión que nos dejaron en la primera vuelta. El domingo conquistaron un nuevo lauro venciendo al Atlántico y colocándose en sitio favorable para el recuento final del certamen de segundas divisiones.

### Mañana se reunirán todos los ingenieros agrónomos del país, en la Escuela Nacional de Agricultura.

Mañana a las 5.30 p. m. deberán reunirse, por convocatoria previa que se ha hecho, todos los ingenieros agrónomos que hay en el país, en la Escuela Nacional de Agricultura, con el exclusivo fin de discutir los Estatutos de la Asociación Nacional de ingenieros agrónomos. Nos complacemos en dar los tres primeros artículos de los referidos estatutos: Artículo 1º— Como antecedente y preparación de una Facultad de Agronomía en la República, se forma la Asociación Nacional de Ingenieros Agrónomos, con carácter independiente, de la cual pueden formar parte todos los graduados o que se gradúen de Ingenieros Agrónomos en la Escuela Nacional de Agricultura o en instituciones similares con quienes la República tenga tratados al efecto.

Artículo 2º— Serán objetivos de la Asociación: a) Promover y fomentar el desarrollo de la agricultura y la ganadería bajo todos sus aspectos. b) Cooperar en

la formulación de los planes de enseñanza y organización general de la Esc. Nacional de Agríc. d) Cooperar con el C. N. de A. en la resolución de los diferentes problemas agrícolas y ganaderos que se presenten en el país. e) Elaborar proyectos tendientes a organizar y reorganizar instituciones oficiales y semio-oficiales, relacionadas con la agricultura o la ganadería, e) Proteger y defender a sus miembros, haciendo valer los derechos y privilegios que al título de Ing. Agrónomo corresponden.

ARTICULO 3º: La Asociación está obligada de oficio a resolver los problemas que en materia de su competencia le someten los Suopremos Poderes y las Municipalidades, debiendo consultar a la Directiva antes de tomar una resolución al respecto, a los miembros especializados en el ramo.

Los estatutos constan de 6 artículos y un transitorio. Reina el mayor entusiasmo entre los profesionales agrónomos, que van a todo trance hacia la creación de la Facultad de agronomía.

### VIBRACIONES DE TRES RIOS

El Turno - Feria

Para los días 17 y 18 de los corrientes se ha elaborado un atractivo programa que condensa las numerosas diversiones que habrá en esos días con motivo del grandioso turno feria que a beneficio de la iglesia se ha preparado. Todo mundo a Tres Ríos a

divertirse y a ayudar al culto divino.

#### Onomástico

Celebraron su onomástico en días pasados, las estudiantes señoritas María Cecilia Zúñiga y M<sup>ra</sup> del Carmen Gené.

LA EPOCA les envía sus

### NOTAS DE SANTA ANA

Telegrafista

Nuevamente tenemos como telegrafista en este lugar, a la señora Matilde de Cordero. La saludamos muy atentamente, y auguramos una larga permanencia entre nosotros.

Caminos vecinales

La Junta Cantonal de Caminos, tiene el propósito de hacer una buena reparación

durante el presente año, al camino que conduce de esta villa al distrito de Salitral. Personas acaudaladas que recientemente han adquirido valiosas fincas en el lugar cívico de sufragar los gastos, manifiestan su buena voluntad para tal composición.

Agente-Corresponsal

Diciembre 9 de 1938.

# Grandeza Cristiana de España

Sabida es la hirrenda manzanza de Lérida con el suavísimo Obispo padre Huix a la cabeza de clérigos y laicos, bendiciéndolos a todos serenamente. En esta ciudad, la tarde del lunes 20 de julio, el párroco de San Lorenzo, vestido de paisanos, iba en busca de refugio, cuando fué reconocido por unas mujeres y muchachos que gritaron: "¡Matadle, matadle!". Al huir tres milicianos que venían en dirección contraria lo mataron en medio de la calle, entre los gritos del populacho.

El martes, día 21, en la ciudad episcopal más pacífica y sana ed Cataluña, ante el anuncio de los grupos forasteros que se acercaban, los mismos elementos de izquierda, para salvar al Obispo, le obligaron a abandonar el palacio antes de una hora, y el venerable y de todos amado Prelado fué llevado en traje civil a la frontera de Andorra no sin haber debido sufrir humillantes registros.

Al Obispo Auxiliar de Tarragona no pudieron ya llegar esfuerzos ni buenas voluntades de la autoridad para librarle de la prisión de Montblanc. En el Coll de Lilla fué vilmente fusilado y quemado.

Tratadas así las altas figuras de la Iglesia reverenciadas por el verdadero pueblo, ¿qué había de suceder sino lo que ha acontecido?

¿Más pruebas, más claridades acerca de la irrupción organizada?

El desbordamiento rápido, alegre, feroz de las bandas armadas, de los grupos incontrolados (¡oh, el bello tópic!) bajo el signo e imperio de lo que Paul Claudel ha llamado la anarquía dirigida.

La usurpación inmediata de la dirección efectiva del nuevo orden revolucionario por anarquistas, sindicalistas y comunistas en presencia del gobierno de la Generalidad desbordado, aterrorizado como el mismo pueblo auténtico.

El lunes mismo, 20 de julio, ellos mandaban ya por Radio y hablaban sin cesar. El tema de una de las más ardientes exhortaciones era que fascismo e Iglesia eran una sola cosa, que no se vencería a aquél sino que se exterminaba ésta. La exhortación fué más allá: "Hay que destruir la Iglesia y todo lo que tenga rastro de Elle. ¿Qué importa que las iglesias sea monumentos de arte? El buen miliciano no se detendrá ante ellos. Hay que destruir la Iglesia".

El Socialista, de Madrid, publicó una excitación semejante: "No vaciléis, milicianos, en incendiar edificios, cualquiera que pueda ser su valor artístico, porque ello es siempre una cosa más tomada al enemigo". (1).

En algún momento, como

por ejemplo, ante los emocionantes asesinatos colectivos de Tarrasa, sintieron ellos mismos, o simularon sentir, como un pájaro de su propia obra, pero por otro lado la estimulaban. Es cierto que en un manifiesto lanzado en esta ocasión a la ciudad desde un aeroplano decían: "La revolución va a ahogarnos a todos en sangre". Pero al mismo tiempo impedían que los excesos fuesen contenidos, y se complacían en excitaciones como éstas en "Solidaridad Obrera, órgano oficial de la Revolución":

"Hemos hecho una policía general de sacerdotes y parásitos; hemos echado fuera a los que no habían muerto con las armas en la mano, de manera que no puedan volver nunca más. Hemos hecho justicia de las ridículas y fingida caridad de la Iglesia y de los clérigos, los cuales, presentándose como apóstoles de paz, habían quemado a los hijos del pueblo en favor de los grandes monopolizadores de la riqueza y de los secuestradores de la libertad".

"Hemos encendido la antorcha aplicando el fuego purificador a todos los monumentos que desde siglos proyectaban su sombra por todos los ángulos de España, las iglesias, y hemos recorrido las campiñas, purificándolas de la peste religiosa".

(1) Citado en Gringoire, 22 enero de 1937.

El 18 de octubre de 1936 Solidaridad Obrera publicaba todavía un artículo titulado A Sangre y Fuego. "Siempre, en todos los tiempos y en todas las épocas, los crímenes más horrendos han tenido por mudo testigo la fatídica Cruz... No resta en pie una sola iglesia en Barcelona, y es de suponer que no se restaurarán, que la piqueta demolerá lo que el fuego empezó a purificar. Pero, ¿y en los pueblos?... No sólo no hay que dejar en pie a ningún escarabajo ensotado, sino que debemos arrancar de cuajo todo germen incubado por ellos. Hay que destruir!... Sin titubeos, a sangre y fuego".

¿Más claridades? Hay esta prueba indirecta y curiosa de la propaganda de la revolución: las fotografías trucadas de los curas en armas, los films amañados.

En los primeros días revolucionarios fueron cazados unos religiosos y sacerdotes en igualdad; a la fuerza les hicieron tomar unos fusiles en gesto de tiro y les colocaron en posición estratégica junto a un edificio conventual. Alguno de ellos vió la cámara fotográfica que les acechaba.

Por una de las pequeñas calles medievales de Gerona, una persona significada que pudo escapar vió con indecible estupor

un pequeño cortejo de curas armados, en andanza guerrera, con todas las idoneidades de una agresión en acto. En lugar apropiado un operador cinematográfico hacía rodar la máquina.

Con gran sorpresa un día, en una prisión de Barcelona, hubo reparto de armas largas entre sacerdotes y religiosos detenidos. Revólver en mano un grupo de milicianos les obligó a subir por una escalera. Revólver en mano son obligados a bajar, alta la cabeza, las armas en actitud de ataque. En lo alto de otra escalera el operador sorprendía a los revoltosos para las fotografías documentales.

Tales hechos han sido recogidos directamente de testigos, presenciales, unos, participantes, otros en la agresión filmada. Habría de bastar su conocimiento para derribar la artificial y grotesca invención de los curas tiradores y de las iglesias-fortalezas. Más de 220 iglesias y grandes capillas públicas fueron incendiadas y saqueadas en sólo Barcelona. ¿Imagináis qué espléndido museo eclesiástico de guerra se hubiera podido formar con las armas y ametralladoras cogidas en dichos templos, si en lugar de ellas no hubieran encontrado los milicianos sino cruces e imágenes en las fortalezas inermes de la oración?

Los comunistas franceses de Vu, que vieron tanto de tal historia, y que se complacen en describir a los milicianos y gentes del pueblo corriendo a llevar a las autoridades los objetos litúrgicos de valor, como prueba de su pacifismo religioso, ¿cómo no vieron así mismo la denuncia y aportación del material bélico hallado en las iglesias, o de los curas sorprendidos en flagrante delito de tirotear al pueblo, si precisamente de tal hecho insano proviene el estallido de su cólera contra las iglesias y los sacerdotes? ¿Es posible que los malvados actores de la agresión clerical contra el pueblo sorprendidos por los films de la propaganda roja pudieran sobrevivir a su gesta y denunciar la maniobra fotográfica, en lugar de caer al tiro enemigo o en manos de la justicia del pueblo? Ni siquiera un solo proceso resonante han sabido forjar para acreditar la infausta y tardía acusación, que ha corrido el mundo y envenenado a tantas almas!

Sin embargo, las infames autoridades rojas han cubierto con su palabra la calumnia vil. Luis Companys, el presidente de la anarquía catalana, bien sabe lo que pasó en Barcelona. Sin embargo, a fines de agosto de LOuvre.— Abordado en ella el problema religioso, no sin cierto temor por lo delicado — dice la periodista — Companys justificó los excesos del pueblo a causa de la participación del clero en la sublevación del 19 de julio. Al preguntarle sobre la posibilidad de la reapertura del culto católico, contestó vivamente: "Oh! este problema no se plantea siquiera, porque

# El colegio Se...

(VIENE de la página 3)

que nosotros los alumnos del Colegio Seminario, regentado principalmente por sabios sacerdotes de la Doctrina Católica y en colaboración con eminentes profesores del estado seglar, nos despedimos del centro de Segunda Enseñanza, que ha sido la antesala de preparación para los estudios serios de las diversas ciencias a las cuales nos inclinó nuestro temperamento vocacional.

La estada de los alumnos mis distinguidos compañeros, que formamos el Cuarto Año en este recinto de alta cultura y Templo de Dios, ha sido un privilegio del Supremo Hacedor porque nos ha forjado en el aspecto religioso,

moral y científico, y si guardamos para siempre el tesoro adquirido abremos dado el primer paso en el logro de nuestras justas ambiciones.

Rememoro lleno de alegría las horas de labor cotidiana en las diferentes lecciones, presenciando las justas limpias entre los compañeros para obtener la mejor calificación; conociendo los diferentes caracteres, las variadas inteligencias, y viendo como se delinean las aptitudes de todos y ello ha formado en mi corazón un aservo de cariño por mis camaradas que he de guardar siempre después de la obligada separación que nos impone el ir a bregas más duras y más superiores en el afán de superarnos y servir a Dios y a

nuestra querida patria Costa Rica.

También van conmigo, en lo íntimo de mi alma, como seres de amparo y protección, los buenos profesores todos que con dedicada abnegación en la secuela de los días daban sus lecciones fluyendo de sus conceptuosos cerebros los granitos de ciencia que nos prepararon en lo que es química, matemáticas, latín, castellano, ciencias naturales, idiomas, religión, artes, etc. y también cultura y educación en forma que ya somos caballeros de buenos modales e iniciados en conocimientos varios y generales que nos permiten alternar con los que mas saben, saboreando con toda facilidad lo que les comendemos, dándonos ello estabilidad en el medio ambiente para desarrollarnos mejor y más fácilmente.

¡Bendita sea su labor y benditos ellos y los suyos!

El colegio Seminario, como la Patria, tiene su estandarte que es emblema de luz y estrella de su Oriente, la generosidad de sus directores lo ha colocado, para este momento en mis manos que tiemblan de emoción, con destino a que lo entregue a los compañeros que vienen en nuestra misma ruta ascendente como símbolo y sagrada presea de la grandeza de este colegio.

¡Aquí está! Cumpló el mandato con unción para que el alma de todos ustedes, se mueva viril y resueltamente hacia la virtud y el esfuerzo constante en la aplicación — única reparadora del sacrificio de vuestros padres o protectores— y los pliegues de su bandera sean el manto protector de vuestras inteligencias y su fina seda acaricie los rostros de los nuevos portadores y mantenedores para que limpio y resplandeciente llegue de ustedes, en el año próximo, a las nuevas y puras manos de los otros estudiantes del Tercer Año que lo han de sostener también enhiesto y flamante como lo requiere el honor del Colegio.

Hasta luego Colegio Seminario, hasta luego sacerdotes queridos y profesores admirados y buenos, hasta luego los bocaditos sabrosos y exquisitos del comedor y todo lo demás hasta luego... que yo me recojo confruto, alabando a Dios, en la linda y tranquila capilla de tu seno elevando mi plegaria a Jesús y María Inmaculada en el nombre del Padre, del hijo y del Espíritu Santo.

(Mario Quirós Sasso)

San José, 8 de dic. de 1938

# CENSURA DE PELICULAS

Semana del 13 al 18 de Dic

## Clase A. I Buenas

Adelanté vaqueros

- Adversarios inseparables
- Alegre impostor, el
- Alias el Justiciero
- Allá en el Rancho Chico
- Conquista de los páramos, la
- Cowboy Clérigo
- Dicha del Rancho, la
- Horizontes de Gloria
- Idolo de la multitud, el
- Las de perder
- Ley de la Pradera, la
- No se duerma profesor
- Oro escondido
- Pájaros Bobos
- Piratas de las Praderas, los
- Procesado de Mi Vida
- Ruge la Multitud
- Sueños de Juventud
- Victoria, Mujer y Reina
- Vivir para Gozar

## Clase A. II Para personas mayores

- Aires del Hawai
- Almas en Destierro
- Calumnia
- Cazador, el
- Contra espionaje
- Cupido a la orden
- Flash Gordon va a Marte
- Guadalupe la Chinaca
- Huapango
- Labio Callados
- Llamarada, la
- Mademoiselle Frou-Frou
- Melodía para dos
- Mister Moto se arriesga
- Mujer contra Mujer
- Nueva York turbulento
- Parque del amor, el
- Pase Ud. Señor

- Princesa de la Selva, la
- Príncipe y el Mendigo, el
- Reportaje Sensacional, un
- Secuestrado
- Tenia que Ser Tuya
- Venganza de Bulldog Drummond, la
- Villa Discordia
- Zona Internacional

## Clase B. No recomendables

- Artistas y Modelos
- Ensayos
- Farándula de Radio City, la
- Lobos del Norte
- Mis Dos Amores
- Mujer Comprada, la
- Princesa Tarakanova, la
- Secretos de una Actriz, los
- Siempre hay una Mujer
- Palermo
- Por mis pistolas

## Clase C. Prohibidas

- Antesala de la muerte, la
  - Cuatro Hijas
  - Genio del Crimen, el
  - Nina Petrovna Ha Mentido
  - Una Noche en el Trocadero
  - Padre de más de cuatro
  - Qué Tiempos Aquellos!
- Se hacen pasar cintas de corto metraje antes de la película anunciada, la mayoría de estas cintas son inconvenientes y censurables en su grado máximo, tal el caso de la que se pasa antes de la película Pájaros Bobos, titulada UN ANOCHE EN EL TROCADERO.

Llamamos la atención a la Censura Oficial y le pedimos muy respetuosamente se sirva prohibir tales cintas inconvenientes.

todas las iglesias han sido destruidas".

He aquí al hombre. ¡Infamia acusadora contra las víctimas silencio complaciente por la obra de los vándalos, responsabilidad convicta del poder acratizado!

# ANUNCIESE EN LA EPOCA

Folleto de LA EPOCA

## HECTOR

Daba la Madre Francisca los últimos toques a la bien aderezada mesa, y retirándose a unos cuantos pasos echaba una mirada al conjunto, obteniendo la aprobación de las dos hermanas, cuando en la puerta del zaguán sonaron dos formidables aldabonazos que las hicieron a todas estremecer.

—¡Caramba!, dijo la monja dominando la sorpresa; ¡qué furia trae el lechero!

Corría ya una de las hermanas a abrir, cuando nuevos aldabonazos, más fuertes aún que los primeros, repercutieron en todo el edificio, dejando a las tres monjas espantadas. La Madre Francisca se apresuró entonces a llegar al zaguán, para no dejar sola a la hermana que había llegado la primera. La otra hermana se acercó también a la puerta. Corrieronse los cerro-

jos, soltáronse las cadenas, y al entreabrir las tres monjas la pesada puerta, se encontraron de manos a paca con un piquete de soldados federales, armados hasta los dientes, que acabaron de abrir la puerta empujándola furiosamente con las culatas de los fusiles. Las tres monjas palidecieron.

Ahí, a cuatro pasos de distancia, bufaba un monstruoso camión automóvil, todo cuerto de cortinas negras, en las que con grandes letras se leía: "Jefatura de la Guarnición". Por la parte descubierta del vehículo, asomaban

otros cuatro soldados, vestidos de kaki y forrados de cartucheras.

Un capitán, de rostro oscuro y vulgar, pero bien uniformado y mejor armado, preguntó sin melindres:

—¿Quién es la Jefe de este establecimiento?

La Madre Francisca era valiente y lista. Comprendió al punto lo que la escena significaba, y antes que apenar a la Superiora, prefirió medir sus fuerzas con la escolta.

—¡Aquí estoy yo, dijo; ¿qué se ofrece?

—Por orden superior, res-

ponde el capitán, tienen usted

des que desocupar esta casadel General Ortúzar, atreviéndose a replicar la monja cada vez más animada; pues le dice usted el general Ortúzar que lo sentimos mucho, pero que... ¡vamos!, que no podemos salir de esta casa así como quiera...

—¿Qué qué...?, preguntó el militar, arrastrando amenazante la voz.

—Espéreme: todavía no acabo, prosiguió la monja con una calma asombrosa. Le dice usted al su General Ortúzar que las monjas terciadas conocemos la Constitución de la República, y que nos sabemos de memoria, de cuerito a cuerito, el artículo diez y seis...

—¡Orden escrita... orden escrita... no!, respondió titubeando el General Ortúzar.

—¡Ah! Conque orden verbal



GRAN surtido de muñecas, bolas de hule superior calidad, trenes de cuerda, juegos policía, etc., lo mismo artículos primeras comuniones, regalos pequeños, Christmas Cards, cordón y papel navidad, ofrece

LA LIBRERIA LOPEZ  
AVE. CENTRAL  
frente a "La Casa".